

## BAB V

### SIMPULAN DAN SARAN

#### 1.1 Simpulan

1. Ditemukan perubahan bunyi vokal dan konsonan yang terjadi pada informan AL, KN dan NT. Pada informan AL contohnya mengalami substitusi bunyi [j] → [d], bunyi [g] → [y], bunyi [ŋ] → [y], bunyi [r] → [l] dan [t], bunyi [m] → omisi pada posisi tengah, dan terjadi distorsi bunyi seperti pada kata “sarapan” diujarkan menjadi [apasa]. Pada informan KN contohnya mengalami substitusi bunyi [e] → [ə], bunyi [m] → [b] dan [p], bunyi [n] → [l] dan [t], bunyi [ə] → omisi pada posisi awal, terjadi adisi Ø → [p] pada awal kata dan terjadi distorsi bunyi seperti pada kata “favorit” diujarkan menjadi [lopotit]. Pada informan NT contohnya mengalami substitusi bunyi [p] → [b], bunyi [k] → [y], bunyi [c] → [t], bunyi [r] → [l], bunyi [y] → omisi pada posisi awal, dan terjadi distorsi bunyi pada “daftar” diujarkan menjadi [adal].

2. Setelah dilakukan terapi wicara untuk memperbaiki produksi bunyi vokal dan konsonan yang tepat, informan AL sudah mampu memproduksi bunyi [j] dengan tepat, informan KN sudah memproduksi bunyi [n] dengan tepat dan informan NT sudah mampu memproduksi bunyi [p] dan bunyi [e] dengan tepat.

Metode yang digunakan adalah metode imitasi dengan memberikan 3 aspek stimulasi yaitu secara visual, auditoris dan haptik. Adapun media yang digunakan dalam terapi wicara adalah *flashcard*, *puzzle*, cermin dan media audio.

## 1.2 Saran

Dalam melakukan penelitian terkait perubahan bahasa, perlu memahami karakter informan yang akan dijadikan sumber untuk data perubahan bahasa terlebih dahulu, agar pengambilan data dapat berjalan dengan lancar. Sebagai pemerhati masalah bahasa, anak berkebutuhan khusus adalah anak yang harus diberi perhatian khusus karena keterbatasan yang mereka miliki. Perlu adanya kerjasama antara pendidik dengan orang tua untuk menangani gangguan bahasa dan bicara pada mereka, karena mereka butuh penanganan yang tepat dan konsisten. Kepada para peneliti dan berbagai pihak yang dapat memanfaatkan hasil penelitian ini, disarankan untuk melakukan penelitian yang bermanfaat sebagai bentuk peduli kepada gangguan bahasa dan bicara anak berkebutuhan khusus.

